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В Петербурге вчера установили закладной 
камень, который стал основанием для будущего 
памятника Николаю Берзарину.

ЦЕРЕМОНИЯ прошла в сквере имени Нико-
лая Берзарина по инициативе Всемирного 
клуба петербуржцев. Закладной камень стал 
основанием для будущего памят ника Герою 
Советского Союза, который долгие годы жил 
на Васильевском острове.

В церемонии приняла участие Татьяна 
Вебер, которая училась в Берлине в школе 
имени генерала Берзарина.

«Уроженец Петербурга Николай Берзарин 
стал первым послевоенным комендантом Бер-
лина, и жители города до сих пор вспоминают 
его добрым словом. Он помог восстановить 
первые городские коммуникации и движе-
ние транспорта», – сказала Татьяна Вебер.

На  церемонии также присутствовали 
потомки Героя Советского Союза.

«Я очень горд, что в честь моего выдающе-
гося предка поставят памятник на Васильев-

ском острове. Он был не только отважным 
воином, но и большим гуманистом, не допу-
стил в Берлине ни одного случая расправы  
над местным населением», – отметил внук 
Николая Берзарина Петр Лазук.

Депутат городского парламента Констан-
тин Чебыкин обратил внимание на еще один 
любопытный факт. После трагической гибели 
генерала 16 июня 1945 года в результате авто-
мобильной катастрофы берлинцы принесли 
на его могилу более 15 тысяч роз.

Вклад в сохранение памяти о Николае Бер-
зарине внес и застройщик, развивающий 
намывные территории. Девелопер профи-
нансировал установку камня на фундамент 
и приобретение памятной таблички.

Дата открытия монумента пока находится 
на стадии обсуждения. Ожидается, что это 
может произойти в следу ющем году.

 ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/
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Петербург показал уверенный рост промышленного комплекса в 2024 году, 
заявил губернатор Александр Беглов. Взятый городом темп в несколько раз 
превышает показатели других регионов России.

Н А К А НУНЕ в  Смольном 
обсудили развитие про-
мышленности гор ода 
в 2024 году и обозначили 
планы на 2025-й. На засе-
дании стало известно о том, 

что вклад промышленного 
комплекса в формирование 
доходной части бюджетов 
всех уровней сегодня явля-
ется наибольшим, состав-
ляя 47%.

«Президент Владимир Путин 
подчеркнул: взятый нами 
темп в три раза превышает 
среднероссийские показа-
тели, – отметил губернатор 
Александр Беглов. – Итоги 
прошлого года показывают 
уверенный рост параметров 
развития индустрии: индекс 
промышленного производ-
ства в Петербурге составил 
110,9%  – на  6,3% выше, 
чем  в  среднем по  стране. 
В последние годы мы выстро-

или эффективную систему 
поддержки бизнеса. Сейчас 
компании активно вкладыва-
ются в модернизацию пред-
приятий и запускают новые 
проекты на основе собствен-
ных технологий».

За  последние пять лет 
количество крупных и сред-
них предприятий увеличи-
лось на 100 единиц и состав-
ляет почти 850. В основном 
это высокотехнологичные 
предпри ятия.

БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

258 миллиардов
рублей промышленные предприятия города вложили 
в свое развитие в минувшем году, сообщили в админи-
страции Петербурга.

Промышленность идет в рост

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения культуры
• Филиал ФКП «Росгосцирк»

«Большой
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

• Центральный выставочный 
зал «Манеж»

• Молодежный театр 
на Фонтанке

• Санкт-Петербургская 
академическая филармония 
им. Д. Д. Шостаковича

Учреждения образования
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо

Санкт-Петербург»
• Волейбольный клуб «Зенит»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ 
«Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда
«Защитники Отечества» 
в Санкт-Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»
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…НА ПМЭФ ВЫСАДЯТ ДЕРЕВЬЯ 
В ЧЕСТЬ 80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ…

  > Петербургский международный экономический форум 
(ПМЭФ) начнется 18 июня с акции по выс адке более 
80 деревьев и кустарников. Акция пройдет на территории 
«Экспофорума». Мероприятие, организованное фондом 
«Древо жизни», приурочено к 80-летию Великой Победы 
как дань памяти защитникам Ленинграда.

…ОПЫТНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЛЯ СЛЕДОВАТЕЛЕЙ…

  > Новым главой Следственного комитета России 
по Санкт-Петербургу назначен генерал-майор юстиции 
Павел Выменец. Петербург – его родной город, за годы 
службы он прошел все ступени карьерной лестницы 
в следственных органах, работал в районных отделах, 
на транспорте и в межрегиональных структу рах.

ФИЛЬМ «Аврора. История кинотеатра» (18+) открыл меж-
дународный телекинофорум «Новая реальность – 2025». 
Показ состоялся вчера в Ниж нем Новгороде. Документаль-
ная картина, созданная «Петербургским дневником», вышла 
в 2024 году. Она посвящена 110-летию кинотеатра «Аврора». 
«Один из главных героев всех наших фильмов – Петербург. 
Наша команда гордится тем, что география показа расши-
ряется, картину про легендарный кинотеатр увидели гости 
одного из крупнейших кинофорумов страны. Благодарим 
за эту возможность правительство Петербурга, Союз журна-
листов России и Президентский фонд культурных инициа-
тив», – отметил главный редактор «Петербургского дневника» 
Кирилл Смирнов. Телекино форум продлится до 20 июня.

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ СЕРМЯЖКО

Про Петербург – в Нижнем 
Новгороде

ВЛАСТИ города одобрили предостав-
ление застройщику здания на Малой 
Балканской улице для реконструк-
ции под  объект дош кольного 
образования.

«Инвестор реконструирует ста-
рое здание и создаст в нем совре-
менный детский сад на 160 мест. 
Затем объект безвозмездно переда-
дут городу», – отметил губернатор 
Александр Беглов.

В Смольном уточнили, что пусту-
ющее здание находится на земель-
ном участке площадью свыше шести 
тысяч квадратных метров. Ранее 
здесь располагался Центр дополни-
тельного образования.

«Объект нуждается в капремонте. 
Рядом с ним застройщик планирует 
возвести жилой дом. Реконструиро-
вать здание планируют в течение 
22 месяцев со дня заключения инве-
стиционного договора», – рассказали 
в правительстве Петербурга.

Напомним, за  последние пять 
лет в городе построили рекордное 
количество школ и детских садов – 
106 и 220 соответственно. По сло-
вам Александра Беглова, в этом году 
планируют открыть еще 24 школы 
и 27 детсадов.

«Они строятся по высшему петер-
бургскому стандарту», – подче ркнул 
глава города.

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/        ТАТЬЯНА ЛОЖКИНА

В Купчино появится
еще один детский сад

Ввоскресенье, в День медицинского 
работника, мы поздравляли тех, кто еже-
дневно стоит на страже наш ей жизни и здоро-
вья. Хочу еще раз поблагодарить всех наших 
медиков за доброту и терпение, за высокое 
мастерство и преданность делу.

Петербург гордится вами. Мы помним, 
как вы боролись с пандемией. Как шли в крас-
ные зоны, когда еще не было ясности, что это 
за болезнь. Как неделями не покидали боль-
ницы, не сдавались и сражались за каждую 
жизнь. Это был настоящий подвиг.

Сегодня наши врачи снова на передовой. 
У настоящей линии фронта. Спасают жизни 
наших бойцов, работают в Донбассе и Ново-
россии, помогают жителям Мариуполя.

За последние годы мы проделали огромную 
работу, чтобы преобразить наше здравоохра-
нение. Мы открыли десятки новых поликли-
ник, кабинетов и офисов врачей. Отремонти-
ровали 87 поликлиник.

Нашим ответом на пандемию стало стро-
ительство шести новых корпусов-трансфор-
меров в больницах. Сейчас они работают 
по основному профилю, но в любой момент 
могут быть перепрофилированы в инфекци-
онные стационары. Седьмой такой корпус 
построен в городской больнице № 40 в Сестро-
рецке. В нем разместился Центр высоких 
медицинских технологий.

Новые площадки используем и для лечения 
участников специальной военной операции. 
Мы оснастили наши больницы самым совре-
менным оборудованием. В результате в пол-
тора раза увеличили количество высокотехно-
логичных операций. В прошлом году их прове-
дено 135 тысяч. Более чем в два с половиной 
раза выросло количество трансплантаций.

Каждая такая операция – это спасенная 
жизнь. Но главное наше достояние – это 
петербургские врачи. На прошлой неделе они 
еще раз доказали свою способность творить 
чудеса. У нас зафиксирован первый в истории 
мировой медицины случай, когда женщина 
после пересадки печени смогла уже в тре-
тий раз стать мамой. После такой операции 
человек всю жизнь принимает препараты, 
чтобы организм не отторгал донорский орган. 
Наши медики настолько точно рассчитали 
дозировку лекарств, что  сохранили здо ровье 
и мамы, и детей.

  ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

Врачи – это 
главное 
достояние 
нашего 
города

Врачи – это 
главное 
достояние 
нашего 
города

СМОТРИТЕ ФИЛЬМ 
«АВРОРА. ИСТОРИЯ 
КИНОТЕАТРА»!

Ку
пч

ин
ск

ая
 у

л.

Малая Балканская ул.

Школа № 312

ул. Олеко Дундича
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В 2024 году Петербург посетило 11,6 миллиона человек. 
В Смольном рассчитывают, что в этом году город примет 
еще больше гостей.

Дружелюбие, широта 
души и безопасность

ПО  ИТОГАМ 2025-го число 
туристов, которые посе-
тят наш гор од, вырастет 
еще на 5-10% в сравнении 
с  прошлым годом, сооб-
щил председатель Коми-
тета по развитию туризма 
Санкт-Петербурга Евгений 
Панкевич.

С ВОЗВРАЩЕНИЕМ!
И эксперты, и игроки тури-
стического рынка верят про-
гнозам властей города.

«Увеличивающееся число 
гостей в нашем городе объ-
ясняется в первую очередь 
ростом внутреннего туризма 
в стране. Петербург уже дли-
тельное время является наи-
более популярным направ-
лением для жителей россий-
ских регионов», – считает 
председатель петербург-
ского отделения организа-
ции «Деловая Россия» и депу-
тат городского парламента 
Дмитрий Панов.

Растет число и иностран-
ных гостей. По  данным 
туристического оператора 
«Интурист», летом 2025 года 

в Петербург приедет на 80% 
больше организованных ино-
странных туристов по срав-
нению с аналогичным перио-
дом 2024 года. При этом тур-
поток из стран Юго-Восточ-
ной Азии вырастет не менее 
чем на 150%. Наибольшую 
турактивность проявляют 
жители Вьетнама, Малайзии, 
Таиланда и Индонезии.

«Мы очень рады, что к нам 
возвращаются иностранные 
туристы, которые обычно 
тратят больше средств, 
чем наши соотечественники. 
К нам вновь начали приез-
жать гости из Индии и Китая. 
Да и жители стран Персид-
ского залива стали чаще 
добавлять Петербург в свой 
маршрут во время путеше-
ствия», – сообщила директор 
туроператора «Арт-Тревел» 
Мария Ушакова.

ВИЗА И НЕ ТОЛЬКО
В  «Интуристе» отметили, 
что интерес к России вообще 
и к Петербургу в частности 
среди иностранцев растет 
в первую очередь из-за появ-

ления возможности офор-
мить электронную визу.

«А  еще  сюрпризом 
для  многих иностранных 
партнеров стали широта 
русской души и дружелю-
бие. Также многие отмечают 
ощущение полной безопас-
ности при нахождении у нас 
в стране. Сейчас представи-
тели туроператоров на соб-
ственном опыте убедились, 
что  в  России с  этим все 
в порядке, что сюда можно 
и нужно ехать. Возможно-
сти для  туризма в  нашей 
стране безграничны. Рос-
сия подходит как для груп-
повых, так и для индивиду-
альных туров. На любой бюд-

жет и для любых категорий 
туристов», – убеждена руко-
водитель по развитию въезд-
ного туризма «Интуриста» 
Вера Гончаренко.

Дмитрий Панов считает, 
что Петербург готов к уве-
личению турпотока.

«Однако дальнейший рост 
количества туристов может 
потребовать расширения 
городской инфраструктуры 
по всем спектрам – гости-
ничного фонда, транспорт-
ных маршрутов, заведений 
общественного питания, 
штата сервисных специали-
стов, таких как гиды, пере-
водчики и экскурсоводы», – 
доба вил депутат.

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА, МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Увеличение туристического 
потока в Петербург произойдет 
в том числе и за счет туристов 
из Китая, Индии, Саудовской 
Аравии и других дружествен-
ных стран.

Мы плотно работаем с абитуриен-
тами и всегда спрашиваем: «Почему вы выби-
раете университет имени Герцена?» С теми, 
кто хочет полу чить педагогическую специ-
альность, все понятно. Но у нас есть и другие 
учебные направления.

В целом все отвечают так: «Мы выбрали  
Педагогический университет, потому что это 
вуз широкого гуманитарного профиля». Чело-
век может еще не знать, кем он хочет быть. 
Но высшее образование для него – залог успеха 
и жизненного роста.

Когда поступающий идет в определен-
ный вуз по воле родителей, то, как правило, 
ничего хорошего из этого не получается. Зача-
стую он перестает посещать занятия, потом 
отчисляется, в общем, очевидно, что зани-
мает там чужое место. Поэтому часть нашей 
работы – разъяснить абитуриенту, как пра-
вильно сделать выбор высшего учебного 
заведения.

Есть знаменитая триада: что ты хочешь 
делать, что можешь и что нужно. В нашем 
случае «что нужно» – это какие специали-
сты будут востребованы через несколько лет.

У нас 107 направлений подготовки, более 
150 программ бакалавриата и 170 магистра-
туры. Выбор надо делать серьезно, знако-
миться с программами и их содержанием. 
Выбирая вуз, можно уточнить в Интернете, 
будет ли выпускник востребован на рынке 
труда и насколько качественное образование 
дается в этом учебном заведении.

При этом для абитуриента самое большое 
значение имеет имя вуза, а не его матери-
ально-техническая база. Правда, в последние 
годы все немного изменилось, ведь жизнь 
на месте не стоит. Конечно, ребятам комфорт-
нее, когда они видят, что в вузе есть технопарк 
с лабораториями, библиотеки, общественные 
простра нства.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
   HERZEN.SPB.RU

ТАТЬЯНА ГДАЛИНА,
директор Центра по работе 
с талантливой молодежью 

и абитуриентами РГПУ
им. А. И. Герцена

Триада, 
которая 
поможет 
абитуриенту 
выбрать вуз

СКАЗАНО НА РАДИО

В «Радиоклубе на Карповке» – совмест-
ном проекте «Петербургского дневника» 
и «Радио России» – обсудили грядущую при-
емную кампанию в вузы.
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События продолжают разворачиваться стремительно. Пока 
на специальной военной операции относительное затишье, 
Израиль и Иран обмениваются ударами, а в США борются 
с мигрантами. И лишь Китай отстранился от горячих новостей.

Ждем, что и как будет 
дальше…

На СВО все более 
или менее про-
зрачно, хотя 
о п т и м и з м 
изли шен: не о-
ж и д а н н о г о 

на  войне бывает больше, 
чем спланированного. Тер-
ритория нашей безопасности 
должна проходить по шести 
областям Украины: Сумской, 
Черниговской, Днепропетров-
ской, Харьковской, Никола-
евской и Одесской. В случае 
поставок Киеву ракет Taurus, 
дальность которых состав-
ляет 600 километров, сани-
тарная зона будет увеличена 
на столько же. У Вооружен-
ных сил РФ есть необходимый 
потенциал и средства для соз-
дания буферной полосы 
шириной до 600 километров.

Возвращаясь к террори-
стической атаке на  наши 
аэродромы: президент Рос-
сии поручил уделить особое 
внимание развитию ядерной 
триады – комплекса, вклю-
чающего межконтинен-
тальные ракеты, подводные 
лодки и стратегическую ави-
ацию. Это заявление прозву-
чало на фоне наращивания 
инфраструктуры НАТО в Вос-
точной Европе и риторики 
Вашингтона о возможных 
новых поставках вооруже-
ний Киеву.

Реперной точкой ста-
нет саммит НАТО в  Гааге 

24-25 июня. Известно, 
что  генсек альянса Рютте 
предложит повысить рас-
ходы на оборону с 2% до 3,5%, 
а еще 1,5% тратить на воен-
ную инфраструктуру. Таким 
образом удастся достичь 
показателя 5%, на котором 
настаивает президент США. 
Но главное – не проценты, 
а расширенное видение рос-
сийско-украинского кон-

фликта. Создается впечатле-
ние, что для Запада боязнь 
поражения Украины важнее, 
чем боязнь ядерной войны. 
О ней говорится в конкретной 
привязке к 2030 году.

Тема Ближнего и Сред-
него Востока вышла на без-
альтернативное первое 
место. Израиль нанес удары 
по более чем  100 целям 
в Иране. Погибли начальник 
генштаба вооруженных сил 
Ирана, командующий Корпу-
сом стражей исламской рево-
люции (нацгвардией) и ряд 
ученых-атомщиков. В свою 
очередь верховный лидер 
Ирана отметил, что «еврей-

ское государство приготовило 
себе мучительную судьбу».

Пока главным внутриаме-
риканским раздражителем 
остаются события в Лос-Ан-
джелесе. Трамп обратился 
к теме незаконных мигран-
тов. Тем более что большин-
ство американцев настроены 
против «чиканос» – латино-
американцев, которых обви-

няют в наркотрафике. До Бай-
дена число нелегалов в США 
составляло 2,3 миллиона, 
при нем нелегально прибыли 
рекордные 10,1 миллиона. 
Сегодня речь идет о выселе-
нии как минимум полумил-
лиона нелегалов.

Но решение Трампа вве-
сти нацгвардию и морпехов 
в Лос-Анджелес объясняется 
не только его стремлением 
покончить с беспорядками, 
спровоцированными неле-
галами, но и политическими 
соображениями. Например, 
демонстрацией «демократи-
ческим» штатам своего гла-
венства. Губернатор Кали-

форнии Ньюсом считается 
одним из наиболее влиятель-
ных представителей демо-
кратической партии. Вводя 
войска вопреки протестам 
властей штата, Трамп всту-
пил с ними в прямой кон-
фликт. Более того – прези-
дент заявил, что может пре-
кратить финансирование 
Калифорнии из федераль-
ного бюджета. Тем самым 

Трамп демонстрирует дру-
гим штатам, что и они могут 
столкнуться с тем же.

Американские СМИ 
забыли о перепалке Трампа 
с  миллиардером Маском. 
Столкновения в Лос-Андже-
лесе также отвлекают вни-
мание от  законопроекта 
об уменьшении госрасходов, 
который ранее раскритико-
вал тот же Маск. Тем более 
что  ввод в  Лос-Андже-
лес 4700 военнослужащих 
на 60 дней обойдется бюд-
жету США в 134 миллиона 
долларов. А Маск – потен-
циальный спусковой крю-
чок в импичменте Трампа. 

Неожиданная деталь: также 
впервые американцы решили 
красить на Пасху не яйца, 
а  картофель и  даже лук. 
Все – из-за повышения цен, 
о чем мы не задумываемся.

Тем  временем Пекин, 
отстраняясь от горячих ново-
стей, несколько абстракт-
 но обозначил цель КНР. 
Это переход к «Сообществу 
единой судьбы человече-
ства». Важнее другое: «еди-
ная судьба человечества» 
во главе с Китаем поставлена 
(правда, аккуратно) в зависи-
мость от «всемирной роли» 
России. Дальше – немного 
ностальгии: «В этом состоит 
основа наших с ней отноше-
ний после отхода от пролетар-
ского интернационализма».

Конечно, СВО для  нас 
живее. Отсюда сюжет, напра-
шивающийся на  роман. 
Без  подробностей: двое 
породнившихся советских 
земляков выросли до высо-
ких чинов. Один – на Укра-
ине. У другого – русского – 
сын оказался в украинском 
плену. Первичное телефонное 
общение обернулось взаим-
ными угрозами и оскорбле-
ниями. Но через Белоруссию 
пленного все-таки вернули 
отцу в Россию. Что тогда – 
гражда нская война?

Ждем, что  и  как  будет 
дальше...
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В ожидании ответного блокирования Ираном основ-
ных азиатских каналов нефтепоставок цены 
на нефть выросли на 15%. На память приходит про-
рочество из середины ХХ века: христиане когда-ни-
будь договорятся, а иудеи с мусульманами – никогда.
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Роды… в бронежилете. И под обстрелами!

Мы снова отправляемся 
в Изюм – город, кото-
рый с весны 2022 года 
находился на самой 
линии фро нта в осво-
божденной нами части 

Харьковской области.
Из-за близости города к линии бое-

вого соприкосновения жизнь здесь все 
шесть месяцев российского присут-
ствия была по-настоящему тяжелой. 
Просто потому, что от центра Изюма 
до окраины Шервудского леса (боль-
шого лесного массива между Изюмом 
и Святогорском) около 20 километров 
по прямой. А там шли тяжелые бои 
за стратегическую трассу, которая вела 
к Славянску с севера.

РАБОТАЛИ ВСЛЕПУЮ
В эти месяцы одним из главных мест 
в городе, центром жизни была… боль-
ница. Сюда привозили раненых, сюда 
приходили их родственники, здесь 
собирались люди обсудить новости… 
Здесь, в  конце концов, в  подвале 
жили врачи, которым весной прихо-
дилось, порой своим телом, согре-
вать растворы перед тем, как ввести 
их больным.

Среди них был и москвич Артем Бол-
дырев. Он ушел на специальную воен-
ную операцию еще в начале опера-
ции, до демобилизации, по собствен-
ному желанию, по долгу и зову сердца. 
С  апреля жил и  работал в  Изюме. 
Оттуда и выходил в сентябре, чудом 
избежав окружения. Сейчас – на граж-
данке, кавалер медали «За отвагу».

Вспоминает, что тогда для Изюма 
закупили дорогущее оборудование, 
красивейшие рентген-аппараты, важ-
ные для фронта. С ними были очень 
крутые хирурги, очень крутые трав-
матологи. А анестезиологом был один 
Артем. Еще и рентгенологом приходи-
лось быть на первых порах, помогать 
тем самым крутым хирургам: потому 
что, пока не было аппарата, но были 
страшные переломы, работать, делать 

остеосинтез хирургам приходилось 
практически вслепую.

«Ночью бывало такое, что генера-
тор переставал работать и приходи-
лось с налобными фонариками про-
изводить лапаротомию или спасать 
от  страшных ранений, когда есть 
осколки, которые попали, например, 
в живот либо в руки, перебили маги-
стральные сосуды. И при этом все рабо-
тали еще и в броне, потому что случа-
лись прилеты», – рассказывает Артем.

И вот они приседали, а потом… про-
должали операцию. Так, однажды делали 
протез магистрального сосуда – подклю-
чичной артерии – просто из капельницы. 
Получилось настолько качественно, 
что  он работал три дня, выдержал 
нагрузки при перелете. А потом уже 
в Москве сделали все, как положено.

Всего за полгода через отряд меди-
ков, в котором был Артем, прошло 
5000 тяжелораненых. Это и травма-
тические отрывы конечностей, брюш-
ные ранения, травматические ампута-
ции. В первое время в день проходило 
по 150 человек, из них 70 – тяжело-
раненые на четыре стола хирургов. 
И это не только военные, но и мирное 
население.

БЫСТРОЕ ЗНАКОМСТВО
Артем рассказывал мне, что, когда ехал 
в Изюм, думал, что большие красные 
кресты защищают медиков. Но нет, 
первыми, кого бомбили укрофашисты, 
были как раз люди с красными крестами 
на груди, медики.

Первый прилет Артем «поймал» уже 
через неделю после прибытия.

«Так я познакомился с войной, – 
говорит Болдырев.  – Сразу и  очень 
быстро. Прямо в госпиталь прилетела 
«Точка-У». То есть они знали, что это 
госпиталь, потому что там рядом сто-
яли аэски, автомобили санитарные, 
но у себя, ликуя, они записали, что раз-
бомбили штаб танковой дивизии, кото-
рого там отродясь не было. Они все пре-
красно знали».
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В предыдущем выпуске автор рассказал, 
как Украина пыталась сделать «новую Бучу» 
из Изюма: убить всех тех, кто связан с Рос-
сией, и переложить ответственность за это 
на Вооруженные силы РФ.

«Петербургский дневник» и Александр Малькевич продолжают 
совместный проект. В серии публикаций депутат петербургского 
парламента и сопредседатель Координационного совета Обще-
ственной палаты РФ по интеграции новых регионов рассказы-
вает о своей работе в Харьковской области осенью 2022 года.
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Роды… в бронежилете. И под обстрелами!

Ребенка назвали 
Артемом – в честь 

врача, который при-
нимал роды в самых 

экстремальных 
условиях.

А еще Артем рассказал, как принимал 
роды. Это случилось аккурат после того, 
как он отметил свой первый день рожде-
ния на войне. 27 лет ему исполнилось. 
До этого он принимал роды только во 
время врачебной практики – и в сугубо 
мирной жизни. А теперь представьте: 
2022 год, середина июня. Изюм. Люди, 
которые по каким-то своим причинам 
не смогли оттуда уехать.

«Люди там так же жили, и их накры-
вало, они привыкли при этом жить. 
Мы, насколько могли, им помогали», – 
вспоминает Артем. И  продолжает 
рассказывать.

«По всем протоколам, когда идет 
обстрел, военным врачам ни в коем слу-
чае нельзя покидать территорию госпи-
таля, – отмечает Болдырев. – И даже 
если у нас идет операция, мы по макси-
муму закрепляем на себе броню: наде-
ваем шлем, бронежилет. И даже в таком 
виде не можем отходить от стола».

ПРЯМО КАК В КИНО!
В тот день оперировали мальчика, кото-
рому в живот попал осколок. Дали нар-
коз, идет операция. И тут начинается 
обстрел. Как потом выяснилось, реак-
тивный «Ураган».

Медики надели броню. И тут слышат – 
кричат, что мимо ехала «буханка» 
из районной больницы. А в ней роже-
ница. И гражданские медики просят 
помощи. Сначала никто из операци-
онной на крики в коридоре не среа-
гировал, а потом…

«Я даже сейчас не могу объяснить, 
что это тогда было, почему я решил 
побежать. Обстрел идет, а я надел 
каску, взял с собой подручные инстру-
менты и побежал в эту «буханку». 
Прямо в ней роды и принял», – делится 
воспоминаниями врач.

При этом роженицу из машины 
переносить было нельзя, так как роды 
уже шли. У женщины было ранение, 
но не тяжелое – в плечо.

«Машина вся в дырках, так ее изре-
шетило, побитая такая «буханка», 
раненая женщина рожает, и я в броне 
принимаю по-настоящему первые 
в своей жизни роды. Очень кинемато-
графично все выглядело», – пытается 
шутить спустя почти три года Артем.

Ребенка достали, но у малыша была 
аспирация околоплодными водами. 
Из всего, что было под рукой – резинка 
от капельницы, шприц, – Артем соору-
дил прибор, которым смогли попасть 

ребенку в верхние дыхательные пути, 
достать оттуда спекшуюся кровь впе-
ремешку с околоплодными водами, 
реанимировать малыша. Он зады-
шал. Но все равно хрипел. А это гово-
рило о том, что в дыхательных путях 
еще осталась жидкость, которая могла 
очень быстро его убить.

«СЕЙЧАС У НИХ ВСЕ ХОРОШО»
В течение шести часов, пока ждали 
транспортировочную бригаду, каж-
дые полчаса младенца переворачи-
вали с  одной стороны на  другую, 
чтобы жидкость оттекала. Бригада 
прилетала по отдельному вызову. При-
была и за малышом. Его спасли вместе 
с мамой: их доставили сначала в Бел-
город, а потом – в Москву.

«Сейчас у них все хорошо. Матери 
дали жилье, если не ошибаюсь, даже 
где-то в Петербурге. С ребеночком 
тоже все хорошо. Ему уже три года. 
У него есть старший брат, Антон. Жур-
налисты тогда перепутали, думали, 
что Антон – это мой крестник. Нет, 
моего назвали… Артемом», – улыба-
ется военный врач.

Про стой русский парень. Настоя-
щий Врач. И настоящий Герой.

   ЛИЧНЫЙ АРХИВ АЛЕКСАНДРА МАЛЬКЕВИЧА

Какие виды интернет-мошенничества вы знаете?

Использую сложные 
пароли
Проверяю сайты перед 
покупкой
Не раскрываю личные 
данные
Установил(а) антиви-
русное программное 
обеспечение
Затрудняюсь ответить

«МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ»
Оставляйте свое мнение на портале проекта или в мобильном 
приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие в опросах. 
Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов! Ме-
няйте накопленные баллы на городские благодарности в «Ма-
газине поощрений» – билеты в лучшие петербургские театры 
и музеи, сертификаты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» 
накопленные баллы можно обменять на билет на мульти-
медийную выставку «Вселенная Пушкина» (6+). Уникальная 
мультимедийная выставка, где классика встречается с совре-
менными технологиями искусственного интеллекта. Первый 
зал «Две столицы» перенесет гостей в эпоху, когда начинался 
путь великого поэта. В атмосфере начала XIX века вы услышите 
диалог родителей юного гения, узнаете тайны его родословной 
и о чем он мечтал. Во втором зале вы пройдете путь становле-
ния молодого Пушкина глазами его ближайших 
друзей Ивана Пущина, Константина Данзаса 
и наставника Василия Жуковского. Через 
призму воспоминаний вы увидите удивитель-
ные страницы лицейской жизни поэта, полной 
бунтарства. В зале, посвященном творческому 
наследию гения, сам Александр Сергеевич 
станет вашим проводником по миру своих ска-
зочных произведений.
Также в «Магазине поощрений» можно обме-
нять баллы на билет в Музей-квартиру Алли-
луевых с экскурсией. Музей создан в марте 
1938 года. В квартире сохранились оригинальные 
предметы: кухонная плита, медная ванна, таз 
с кувшином, раковина, табурет, кровать и даже 
скалка. Всего в экспозиции представлено 
187 единиц хранения.
Вместе сделаем наш город лучше!
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ИНТЕРНЕТ-МОШЕННИЧЕСТВО

Увеличение информиро-
ванности населения
Ужесточение законов 
и наказаний
Развитие технологий 
защиты
Увеличение ответствен-
ности интернет-
провайдеров
Затрудняюсь ответить

Какие меры предосторожности вы принимаете 
при использовании интернет-сервисов? Можете 

выбрать не более четырех вариантов ответа.

Какие меры, по вашему мнению, следует принять 
для борьбы с интернет-мошенничеством?

Горожан расспросили, какие меры безопасно-
сти в Сети они соблюдают и что нужно делать 
для борьбы с преступностью в этой сфере.

Фишинг (получение 
доступа к конфиден-
циальным данным 
пользователей – логи-
нам и паролям)
Онлайн-магазины 
с поддельными това-
рами
Фейковые лотереи 
и розыгрыши
Мошенничество с кре-
дитными картами
Затрудняюсь ответить

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»

В ДИАЛОГЕ

61%
10%
15%

6%
8%

25%
7%

17%
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22%

18%
6%

13%

29%

34%

  ПОДГОТОВИЛА ИРИНА ЛИСОВА
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В Театре юных зрителей (ТЮЗ) имени А. А. Брянцева прошли премьерные показы спектакля 
«Красавица» (12+). Это пронзительный рассказ о том, как в страшные блокадные дни простая 
сотрудница зоопарка осталась рядом со своей питомицей бегемотихой и спасла ей жизнь.

История тихого подвига

О ТОМ, как Ленинградский 
зоопарк жил в блокаду, пом-
нит не одно пок оление его 
посетителей. Но не все знают, 
как  смотрительница зоо-
парка спасала бегемотиху.

ЕВДОКИЯ И КРАСАВИЦА
З р и т е л и  у з н а л и , 
что  во  время эвакуации 
всеобщую любимицу Кра-
савицу не сумели вывезти 
из Ленинграда. Когда осе-
нью 1941 года отключили 
электроэнергию и водопро-
вод, с бегемотихой осталась 
ее смотрительница Евдокия 
Дашина и заботилась о ней 
всю войну. Животному тре-
бовалось до 40 килограм-
мов корма в  день. Евдо-

кия Дашина шла на хитро-
сти: распаривала в  воде 
опилки, добавляла туда 
жмых, отруби и готовила 
кашу. Воды в день требова-
лось не менее 400 литров, 
для  питья и  для  купания 
бегемотихи – иначе та могла 
погибнуть.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЮЖЕТ
Поставил спектакль режис-
сер ТЮЗа Тимур Кулов, 
который работает в театре 
недавно. И когда из Татар-
стана он приехал в Петер-
бург, вместе с детьми решил 
посетить зоопарк. «Я зашел 
там в музей и увидел бло-
кадный снимок бегемота 
Красавицы и  Евдокии 

Дашиной. Стал расспраши-
вать и  понял, что  это те  -
атральный сюжет, – поде-
лился режиссер. – В нашей 
истории не звучат выстрелы. 
Это подвиг тихий. По сути, 
это история спасения друг 
друга, в которой все про-
низано большой любовью».

ЧЕРЕЗ ТЕМНОТУ – 
К СВЕТУ
Рождался спектакль непро-
сто. Его участники созна-
вали, что смотреть «Краса-
вицу» будут блокадники, 
их дети и внуки, в которых 
силен генетический код бло-
кады. Да и исполнительни-
цам – Анне Слынько (Евдо-
кия Дашина) и  Василине 

Стрельниковой (Красавица) 
эта тема очень близка  – 
их бабушки тоже пережили 
страшные 872 дня.

«Работа была очень твор-
ческая. Хотелось выска-
заться о войне и блокаде, 
найти нестандартный под-
ход»,  – сказала Василина 
Стрельникова.

«Мы нашли статью на эту 
тему, но в ней – лишь сухие 
факты. И мы, как на каркас, 
наращивали на них диалоги, 
которые могли бы происхо-
дить у Красавицы и ее смо-
трительницы. Мы хотели рас-
сказать, как благодаря любви 
Евдокия Дашина и бегемо-
тиха спасли друг друга. Это 

очень честный разговор», – 
добавила Анна Слынько.

«Когда началась подго-
товка к 80-летию Победы, нам 
захотелось сделать что-то осо-
бенное. И Тимур Кулов пред-
ложил поставить эту исто-
рию», – рассказала директор 
ТЮЗа, председатель редакци-
онного совета «Петербург-
ского дневника» Светлана 
Лаврецова.

«Для меня рассказ о том, 
как хрупкая женщина спа-
сает многотонного бегемота 
в  блокаду,  – история под-
вига. Через темноту выйти 
к свету – сегодня это особенно 
актуально. Я хотел бы от этого 
спектакля на дежды», – поды-
тожил Тимур Кулов.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ТЮЗА

История о спасении бегемота 
поразила Тимура Кулова. Тог-
да-то у него и родилась мысль 
поставить этот спектакль 
на сцене Театра юных зрителей.

Материалов 
о том периоде 

мало. Режиссер 
и актеры творчески до-
полняли факты, чтобы 

рассказать сюжет 
со сцены.
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